

Ski-Club de Crans-Montana, un siècle !

/ Sylvie Doriot Galofaro, historienne

Dans les *Annales valaisannes 2013* consacrées en partie aux rôles des ski-clubs en Valais, Neil Beecroft mentionne la date de 1920, pour l'origine du ski-club à Montana, même s'il ne s'agit que de notices trouvées par-ci, par-là. Qui sont les fondateurs du ski-club? Serait-ce le Dr Théodore Stephani (1868-1951) (*Life no 69-70*), membre fondateur dès 1905, puis président de la Société de Développement de Montana que l'on voit skier en 1900 déjà? Ou le skieur alpiniste anglais Arnold Lunn (1888-1974), qui a écrit un *Guide de Montana* en 1908 et créé la descente Kandahar en 1911 depuis la Plaine Morte? Ou alors d'autres guides de montagne, car le Club Alpin de Montana (CAS) fête également son centenaire? Jean-Charles Barras, président du ski-club dès 1984, rappelle comment en 1934, Michel Lehner, membre du ski-club Montana-Vermala et du CAS se classe premier dans une course tandis que Jean Bonvin, de Crans, est en quatrième place.

Les athlètes à l'époque du Trophée du Mont-Lachaux (1944-1965)

Dès la Seconde Guerre mondiale, la grande compétition hivernale de ski à Crans-Montana est le Trophée du Mont-Lachaux. De réputation internationale, elle se rapproche de la course du Lauberhorn de Wengen et de nombreux athlètes des ski-clubs de Montana Vermala et de Crans-sur-Sierre s'y distinguent. À Crans, René Rey, André Bonvin, Yvar Dubost, Henri Trachsel rivalisent avec Montana, contre d'autres brillants coureurs, tels Bouby Rombaldi, Georges Felli, Rinaldo Jacomelli sans oublier les dames Sophie Bonvin et Odette Barras. En 1956, Bouby devient l'entraîneur de Renée Colliard qui décroche la médaille d'or en slalom spécial des Jeux Olympiques de Cortina d'Ampezzo. Les deux ski-clubs ne fusionneront qu'au début des années 1960.

/ Sous l'impulsion du président du ski-club Hubert Bonvin et de son vice-président et président de commune Jean-Pierre Clivaz, une première Coupe du Monde Dames est organisée en 1977.



De g. à d. L'enfant Jacques Stephani, Mme Caferatta, Théodore Stephani, dit Pyrrhus et père de Jacques, puis M. Mongolfier.

In the 2013 *Annales Valaisannes*, partly devoted to the role of the ski-clubs in Valais, Neil Beecroft mentions the date 1920 as the origin of the Montana ski-club, even though it was only from notices found here and there. Who were the founders of the ski-club? Would it be Dr Théodore Stephani (1868-1951) (*Life no 69-70*), a founder member from 1905, the president of the Société de Développement de Montana, who can already be seen skiing in 1900? Or perhaps the skier-alpinist Arnold Lunn (1888-1974), who wrote a *Guide de Montana* in 1908 and created the Kandahar downhill from the Plaine Morte in 1911? Or perhaps some other mountain guides, for the Club Alpin de Montana (CAS) is also celebrating its 100th anniversary? Jean-Charles Barras, president of the ski-club from 1984, remembers how in 1934, Michel Lehner, a member of the Montana Vermala ski-club and of CAS, came first in a race while Jean Bonvin, from Crans, was fourth.



Des premières courses de Coupes du Monde aux Championnats du Monde 1987

Sous l'impulsion du président du ski-club Hubert Bonvin et de son vice-président et président de commune Jean-Pierre Clivaz, une première Coupe du Monde Dames est organisée en 1977. En 1979, la course du Lauberhorn/Wengen est reprise par Crans-Montana qui s'engage dès lors dans la candidature pour l'organisation des Championnats du Monde 87. Elle les obtient au Congrès de Sydney en 1983.

Promouvoir le ski auprès des jeunes et la candidature CM 2025

Après l'exploit des CM 87, un nouveau comité est mis en place autour du président du ski-club Jean-Charles Barras et Jimmy Rey, directeur de l'école de ski de Montana. Pour les jeunes, le ski-club participe à la mise en place de la structure Ski Valais imaginée par le champion du monde Pirmin Zurbriggen dès 2004. Un budget de 650 000 CHF permet à 250 enfants et adolescents de s'investir dans la compétition de ski. Le ski-club a soutenu aussi la candidature des Championnats du Monde de ski alpin 2025, menée entre autres par Nicolas Féraud, président de Crans-Montana et Marius Robyr, directeur exécutif.

De g. à dr., Jean-Charles Barras, caissier dès 1980, puis président du ski-club (1984-2010) et membre du comité durant quarante ans, Catherine Mittaz, secrétaire du ski-club, Alessio Gioli, actuel président depuis 2017 qui a succédé à Jean-Daniel Clivaz, président (2010-2017), Cécile Kos trésorière et Mattia Ghelfi chef technique, photo Deprez.

The athletes at the time of the Mont-Lachaux Trophy (1944-1965)

After the Second World War, the great winter skiing competition in Crans-Montana was the Mont-Lachaux Trophy. Of international reputation, it was something like the Lauberhorn race in Wengen and numerous athletes from the Montana Verma-la and Crans-sur-Sierre ski-clubs excelled there. In Crans, René Rey, André Bonvin, Yvar Dubost, Henri Trachsel competed against Montana, against some other brilliant competitors such as Bouby Rombaldi, Georges Felli, Ronaldo Jacomelli, not to mention the ladies Sophie Bonvin and Odette Barras. In 1956, Bouby became the trainer of Renée Colliard, who won the gold medal for the special slalom in the Olympic Games in Cortina d'Ampezzo. The two ski clubs only merged at the beginning of the 1960s.

The first World Cup races at the 1987 World Championships

Under the leadership of the ski-club president Hubert Bonvin and its vice-president and president of the commune Jean-Pierre Clivaz, a first Ladies World Cup was organised in 1977. In 1979, the Lauberhorn/Wengen race was taken over by Crans-Montana, who then committed itself as a candidate for the organisation of the 87 World Championships. This was obtained at the Sydney Congress in 1983.

Promoting skiing for the youngsters and the 2025 WC candidature

After the exploit of the 87 WC, a new committee was set up around the ski-club president Jean-Charles Barras and Jimmy Rey, the director of the Montana ski-club. For the youngsters, the ski-club has participated in the setting up of the Ski Valais structure devised by the world champion Pirmin Zurbriggen from 2004. A budget of CHF 650,000 enables 250 children and adolescents to take part in skiing competitions. The ski-club also supported the candidature of the Alpine Skiing World Championships in 2025, under the leadership of Nicolas Féraud, president of Crans-Montana and Marius Robyr, executive director among others.